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没有答案的“终极之问”
“鹏家军”第一次集训，李霄鹏圈

定了一份超过50人的集训名单，他的
目标极为明确，那就是整个中超范围
内符合要求的球员，一个都不能少。
还有谁？这就是从里皮执教时期

开始，从李铁到李霄鹏一直试图找到
答案的“终极之问”。
事实上，即便是曾经率领意大利

国家队站上过世界杯之巅的里皮，对
于这个问题也无能为力。虽然在一段
时间内，里皮认为“归化球员”是他想
要的答案，并且为此不惜被“打脸”
———在2019年初亚洲杯之后辞职，时
隔几个月，再次捡起了他自己扔掉的
那根教鞭。

曾经帮助里皮拿到亚冠联赛冠军
的那个埃尔克森，在将名字改成艾克森
之后，逐渐变得平庸起来，虽然一直占
据着主力前锋的位置，但进球数的增
长，显然不如腰腹上赘肉提升的速
度———与其说里皮是因为40强赛输给

叙利亚而生气再度辞职，不如说意大利
老帅已经意识到了归化球员并非中国
足球的“解药”，在这艘看上去千疮百孔
的船沉没之前，他选择了弃船而去。
从打日本、越南到打沙特、阿曼，李

霄鹏也一直在寻找，但是除了刚刚完成
转籍手续的戴伟浚，他能够选择的范
围，并不比他的前任李铁更多，甚至他
连那几张归化球员的牌都拿不到手，而
这应该也是他在打阿曼队之前和之后
两次说出“实力不够”的主要原因。
未来李霄鹏还有没有机会继续寻

找答案，至少从他自己的表述来看，信
心应该不是太足。但中国队或者说中
国足球的问题，显然不是把里皮换成
李铁、或者把李铁换成李霄鹏就能解
决得掉的。“我来接（国家队）的时候，
国家队最重要的任务就是明年的亚洲
杯，有可能（12强赛）这一阶段就告一
段落了。”事实上，无论是撤下李铁，还
是换上李霄鹏，对主管男足国家队的

中国足协来讲，都是“计划外”的行为，
接下来是不是调整以及如何调整，短
时间内确定下来的可能性并不大，但
李霄鹏似乎已经有了心理准备：“这个
时候，我也会和（中国足协）主席包括
管理层来探讨这个问题，我的感触比
较深，这个团队到底怎么建设，从管理
者到团队再到个人，会经过讨论，然后
去进行下一步。作为一个教练来说，即
使离开，能把一个球队完整地交出去，
也是职责。”

我们某些方面缺少愚公移山的精
神，坚持不懈，一条路，国家队的建设，
到底是怎么回事儿？我们坚持得少了，
变得多。通过这次比赛，从40强赛到12
强赛，我们用了三个教练来完成这几
场比赛，已经证明这个工作是非常困
难的。

“我们这几个，包括孙继海、郑智
我们在一起聊天的时候也会说，我们
首先要真正接受和面对现实，然后再
去改善和提高，如果不能正确地评估
现在，未来还会走一些弯路。如果我们
总想像中彩票一样来一次的话，那我
想，未来可能会更差。”

测试失败，送李离开?当12强赛再一次不出

意外地变成了中国足球最

近距离触摸世界杯“天花

板”时，对中途接手的国足

主帅李霄鹏来讲，原本作为

“随堂测试”的最后四战，却

意外地变成了事关他能否

继续坐稳帅位的“摸底考”。

即便没有出现大比分

崩盘，但无论过程还是结

果，1平3负的成绩，都很难

超过60分的“及格线”，更不

要说优秀了。即便李霄鹏的

身上，依然贴着“中超最佳

教练”的标签，但是随着12

强赛的结束，关于中国足球

的又一次“清算”如约而至，

“鹏家军”的这位掌舵者，自

然也就被放到了火炉上面

接受炙烤。

原本将目标锁定在

2023年的李霄鹏，还能等到

属于他的亚洲杯赛吗？
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三“L”时代最差战绩
从里（皮）指导到李（铁）指导再

到李（霄鹏）指导，中国队走完了又一
次的从40强赛到12强赛的世预赛之
旅。

中国队征战2022年卡塔尔世界
杯预选赛，是从2019年9月11日客场对
阵马尔代夫队开始的，当时执掌教鞭
的，是年初亚洲杯赛后辞职又被中国
足协请回来的意大利“银狐”里皮。

5比0赢下在马累的比赛之后，回
到广州的国足，在里皮的带领下，7比0
狂胜关岛队。就在所有人都期待着中
国队能够顺风顺水地赢下第三战，迎
来与叙利亚这个小组赛最强对手的
“巅峰之战”时，菲律宾队却用一个0比
0兜头给里皮浇了一盆冷水，国足原本
一片光明的出线前景，一下子变得暗
淡起来。

11月15日，张琳芃下半场的乌龙
进球，不但让中国队1比2输给了叙利
亚，也成了压垮里皮的最后一根稻草。
赛后的新闻发布会上，里皮没有给媒
体记者任何提问的机会，在宣布自己
再次辞职之后，直接起身离开，意大利
人带队征战40强赛的成绩单，也就此
定格在了4战2胜1平1负上面。
接过里皮教鞭的李铁，一直等到

2021年5月30日才迎来了自己在国足
帅位的首秀，对手是关岛队，比分是7
比0。
一番变故和折腾之后，中国队的

主场从苏州变成了阿联酋沙迦，但李
铁并没有受到太大影响，先是2比0赢
下菲律宾，然后5比0再胜马尔代夫，最

后与叙利亚的“决战”当中，3比1胜出，
以成绩最好的小组第二名的身份，晋
级2022年卡塔尔世界预选赛亚洲区12
强赛，将里皮看来“不可能完成”的40
强赛出线任务，变成了现实。
作为12强赛小组赛分组的第五档

球队，“铁家军”在前两场比赛中分别
以0比3和0比1输给了澳大利亚和日本
队。小组赛第三轮，中国队主场3比2险
胜越南队，拿到了12强赛的第一场胜
利和第一个3分。虽然面对当时排名小
组榜首的沙特队2比3败下阵来，但是
随后的两场比赛中，中国队先是1比1
战平阿曼，然后以同样的比分逼平了
澳大利亚，依然保留着以小组第三晋
级附加赛的可能。
在因为赛后不当言论和微博“带

货”下课之后，国足“送”走了李铁，进
入到了新帅李霄鹏执教的“鹏家军”时
代。
0比2和1比3先后输给日本和越南

队后，中国队彻底失去了小组出线的
希望。与沙特队的“荣誉之战”中，国足
1比1战平对手，李霄鹏拿到了带队之
后的第一个积分。小组赛最后一轮，中
国队客场挑战阿曼，结果上下半场各
失一球，以连续7场比赛不胜的战绩，
为这次的12强赛之旅画上了句号。
考虑到12强赛跟40强赛的对手不

同，李霄鹏与里皮之间并不具备可比
性，而单论场均得分的话，李铁在六场
12强赛比赛中的平均得分为0.83分，李
霄鹏带队参加的四场比赛则为0.25
分，是国足三“L”时代最低的。

看到却解决不了的心病
输给阿曼队之后，李霄鹏直言不

讳地指出了在他看来这支国足最大的
问题和症结所在：心病。
在李霄鹏看来，从他上任之初，便

一直向队员灌输强者思维：“我们准备
比赛要围绕赢球做准备，输了可以去
总结，而不是为少输去准备。怎么把这
种信息传递给队员很重要，但是从效
果来看，我们做得也不是很好。”

从2022年1月11日带队上第一堂
训练课，到1月27日客场对阵日本队，
短短的16天时间里，李霄鹏不但要完
成“合三为一”的瘦身，还要面对归化
球员不确定能否出战等诸多未知因
素，想要从根本上改变这支刚刚经历
了换帅风波的球队，显然是不太可能
的。“我一直想培养这支球队的韧性，
能够不卑不亢，不急不躁，把自己的东
西拿出来。但还是有些困难。”

21年前，当李霄鹏以球员的身份跟
随国家队备战当时的世界杯预选赛亚

洲区10强赛时，那支球队的主教练、有
着“老狐狸”之称的米卢，其实面临着跟
现在的他遇到的同样的问题———在那
之前的又一个四年，号称国足“史上最
强”的“戚（务生）家军”，坐拥范志毅、徐
弘、黎兵、孙继海等一批经过甲A职业联
赛锤炼的本土精英，另外还有李铁、李
金羽这些从巴西留学归来的青年才俊，
但是在首战一度2比0领先的情况下，被
伊朗连进四球而败下阵来。

一直到米卢于2000年2月份接手
之前，中国队似乎都没能从被伊朗队
的打击当中走出来。面对士气低落信
心全无的国足队员，米卢开出的第一
剂药方就是“玩”，不但带着队员大玩
“网式足球”，还拉着国足队员跟随队
采访的记者踢“野球”，并且光明正大
地在比赛中耍赖皮。在与队员的日常
交往之中，米卢更多地是为他们注入
信心，帮助球员走出上届预选赛失利
的阴影，最后才有了2001年那次史无

前例的10强赛之旅。
跟带过自己的米卢相比，李霄鹏虽

然看到了现在这支国家队的问题，但他
显然没有找到合适的解决方法，更何况
他是仓促之间上阵的，一上来的每场比
赛都是生死之战，这或许也是他执教国
足这段时间让他最无能为力的。“很多
队员在俱乐部我都带过，但到了国家队
几乎又是另一种状态。有时候我跟他们
说，穿上国家队衣服后，对手都是C罗和
梅西了。他们在联赛中面对临费莱尼、
保利尼奥、塔利斯卡、奥古斯托一样能
赢，后卫面对特谢拉、奥斯卡、胡尔克一
样能赢，但是到了这儿，面对我们都叫
不上名的球员，他们都心有余而力不足
了，这是我很难接受的。如果说舆论环
境影响的话，那是太小的一方面了，（在
国家队）干这个活儿，挣的就是压力的
钱，如果你惧怕压力的话，那你就踢不
了国家队。”
“输球确实是因为我们的硬实力

不够，队员已经竭尽全力了，但有一点
更可怕，那就是对于失利的麻木。比赛
还没踢呢，大家就都认定我们确实踢
不过人家，这是比失利更可怕的。”

“
输球确实是因为我们的硬实力不够，队员已经竭尽全力了，但有一点更可怕，那就是对

于失利的麻木。 比赛还没踢呢，大家就都认定我们确实踢不过人家，这是比失利更可怕的。

“我们首先要真正接

受和面对现实，然后再去

改善和提高。 如果不能正

确的评估现在，未来还会

走一些弯路。如果我们总

想像中彩票一样来一次

的话 ，那我想 ，未来可能

会更差。


